
加西市ふるさとミーティング２０２２　地域課題及び要望事項　　回答書 西在田地区

項目名 内　　容 地区・場所 備　　考 担　当 回　答

1
万願寺川・若井川の
浚渫工事　及び　川底
等の点検

◎川底に生えている木の伐採
　(例)西在田小西の若井川にｱｶﾒｶﾞｼﾜの木(高さ約3～
4m、根元周り1m)3カ所
　※減災・防災の観点からも早急に対応願いたい。
○川床に堆積した土砂の撤去
　・長期間放置されたままになっており、堆積する土砂
の量が多く、草が川底一面に茂っている。
○侵食された川底や堤防や法面の点検

◇若井川……
　・両若井町
◇万願寺川…
　・両万願寺
町
　・両道山町
　・大内町

添付資料【西
在田地区①】

都市整備部

　「河川を守る会」の作業実施報告において、不具合な箇所があった場
合は、逐一、県（北播磨県民局加東土木事務所河川砂防課）へ報告し
ています。
　また、川の流れを阻害する樹木の伐採については早急に対応してい
ただく旨加東土木事務所河川砂防課担当より伺っています。
土砂が堆積している箇所については、堆積状況の調査を行い、対応を
していただきます。また、県もパトロールの強化を実施していただきま
すが、不具合箇所については、発見次第施設管理課に連絡を頂けれ
ば、県担当へ報告を行い、対応をしていただきます。

2
市道・県道の外側線
への対応

○市道や県道の外側線の塗装
　・消えかかっている箇所やすでに消えている箇所がほ
とんどである。
※灯りの少ない西在田地区では、道路の端を示す外側
線は重要である。
　　（特に、目が多少不自由な高齢ドライバーにとって
は）
※外側線を明確にすることが、歩行者の安全にもつな
がる。
※小学生の通学路のうち、殆ど消えている道路の外側
線の塗装を優先的にお願いしたい。

◇西在田校区

添付資料【西
在田地区①】

都市整備部

　県道滝野市川線の外側線について、県と協議を行いました。
　「今年度、満久交差点から広原交差点と、若井町地内で外側線の引
き直しを実施する予定」とのことです。
　また、市道道山万願寺線については、今年度、市道道山１号線との
交差部分からの通学路を予算の範囲内で引き直しを行います。
　なお、一度に全て出来ないので地元と協議しながら計画的に行いた
い。

3
釜坂峠及び女切峠
　　　道路脇の整備

○他市町や他地域と本校区を繋ぐ東西方向の道路は
釜坂峠と女切峠である。
　近年、両峠をロードバイクに乗って加西市を訪れる人
も増えてきた。
○２つの峠には落ち葉や枝・土砂が道路側溝に溜まっ
ていて景観を損ねている所も多く、又、切株等が道路脇
に放置されたままで危険な場所もある。是非、両峠道
路脇の整備をお願いしたい。

◇釜坂峠……
　・上若井町
◇女切峠……
　・上万願寺
町

添付資料【西
在田地区①】

都市整備部

　道路に隣接する雑木林等の維持管理は土地所有者に行って頂くこと
が前提となりますが、交通安全上支障となり管理者不在などの場合に
おいては道路管理者にて必要最低限の伐採を行い、伐採木について
は基本的に現有地に処分させて頂いています。
　道路側溝などの詰まりを発見された場合は土木課までご連絡下さ
い。予算の範囲内となりますが対応してまいります。また、県道側溝に
おいても県に取り次ぎさせて頂きますのでよろしくお願いいたします。
　なお、釜坂峠の側溝詰まりについても、県に要望致します。
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4 放棄田を減らす支援

○最近、県道や市道近くの耕地整理された田が放棄田
として増加してきた。
　(以前から山すその田は放棄田として見られたが…)
○理由は耕作者の高齢化だけでなく、獣害被害の為に
年齢が若くても耕作の引き受け手が見つからないこと
による。
※耕作しようとする人に対しての補助等が無ければま
すます放棄田が増えていくのではと懸念する。何らか
の支援を考えていただきたい。

◇西在田地区

添付資料【西
在田地区①】

地域振興部

　全国的にも農家の高齢化と後継者不足により、耕作放棄地が増える
ことが懸念されています。そのため、国では農業経営基盤強化促進法
を改正し、人・農地プランの法定化を行い、地域農業の将来計画であ
る将来地図と地域計画を各地区で作成することを求めています。
　地域計画の作成は、農業者や地域農業の担い手、市、農業委員会、
農業関連団体が集まり、地域農業を誰が担っていくのかを話し合って
いくことになりますのでご協力をよろしくお願いします。
　耕作者への補助はできませんが、農会で取り組む場合、電気防護柵
の補助があります。

5 　釜坂トンネルの実現

○西在田地区は長年にわたって、釜坂トンネルの実現
を望んできた。
○峠の場合、通行止になることが少なくない。
　（土砂崩れ、降雨量が多い時[予想であっても]）
○通行止になると県北部に行くには非常に遠回りにな
る。
□実現化に向けての取組に対し感謝、引き続きお願い
する。

◇西在田地区

添付資料【西
在田地区①】

都市整備部

　釜坂トンネルの実現に向けて、「県道下滝野市川線釜坂整備促進期
成同盟会」を結成し、平成７年から要望活動を続けています。今年度
の期成同盟会の活動としましては、加西市長、市川町長、県会議員が
出席し、兵庫県への要望として、今年の５月１３日に姫路土木事務所
長、加東土木事務所長、５月３０日に県庁の土木部長に直接要望書を
提出し、昔からの交流、つながり、地元の声を伝え、釜坂トンネルの早
期事業化に向け、「社会基盤整備プログラム」への掲載を強く要望しま
した。引き続き、実現化に向けて真摯に取り組んでまいります。

6
（追加質問）
不動産の登記

○2024年から不動産の相続登記が義務化されるが、
田んぼを相続したくない場合市や国で買い取ってもらえ
るのか。
○空き家の解体についての補助金はあるのか。

地域振興部
総務部

　登記の義務化について詳細には把握していませんが、条件付きで国
庫に返納することができるように聞いています。

　老朽化した空き家につきましては、跡地を公共的な目的で10年間使
用する場合に限り解体費の6分の5を補助する制度があります。上限
の金額は300万円の解体費につき250万円の補助金となります。

7
（追加質問）
小学校の統合

○西在田小学校は数年後複式学級になるが他の小学
校との統合計画はあるのか。

市長
　小学校の統合は現在のところ考えてはいない。中学校の校区にある
小学校を一つの学園と見立てて連携した教育を行います。スティーム
ラボ等の環境も整えます。
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8
（追加質問）
東光寺の修繕

○お寺の薬師堂が老朽化に伴い一部破損しているの
で、補助金等がないか教えてほしい。

教育委員会

 薬師堂の修繕にかかる補助金についてですが、建造物に修繕につい
ての補助金は指定文化財に限るものとなっており、東光寺は指定文化
財ではございませんので、現状活用いただける補助金はございませ
ん。民間の補助金も含め、活用いただけるものがありましたら情報提
供させていただきたいと思います。

9
（追加質問）
神社の幟の支柱補助

○万願寺町では、祭り際に、大きな木でのぼりを立てて
いるが、人で不足である。他がやっているようにポール
に変えたいと思っている。何か補助はないか。

教育委員会
 ご質問いただきました補助金についてですが、現状、活用いただける
補助金はございません。民間の補助金も含め、活用いただけるものが
ありましたら情報提供させていただきたいと思います。
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